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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：4/15～4/20 

 

・4/15(月) 

 東京電力、ジャパンディスプレイ、下関北九州道路、OECD の提言、物品貿易協定交渉、新天皇即位などにつ

いて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送

法上は特に問題は見られませんでした。なお、ジャパンディスプレイおよび OECD の提言については検証者の所

感を記しました。 

 

・4/16(火) 

 新 5000円札、貿易物品協定交渉、F35A墜落、トランプ大統領がタイガーウッズ選手に自由勲章授与の考えを

示すなどについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いました

ところ、特に問題は見られませんでした。なお、新 5000円札については検証者の所感を記しました。 

 

・4/17(水) 

 地方議員のなり手、天皇皇后両陛下の伊勢神宮訪問、ロシアと北朝鮮、物品貿易協定交渉などについて報じら

れました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上問題と

考えられる場面は見られませんでした。なお、地方議員のなり手については検証者の所感を記しました。 

 

・4/18(木) 

 天皇皇后両陛下の伊勢神宮訪問、萩生田幹事長代行の消費増税先送り発言、萩生田幹事長代行の改憲発言、北

朝鮮問題、ロシア疑惑、東京電力と特定技能の外国人労働者などについて報じられました。これら例示したトピ

ックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、萩生田幹事長代行の改憲発言については放送法

上問題と考えられるものでした。また、萩生田幹事長代行の消費増税先送り発言については検証者の所感を記し

ました。 

 

・4/19(金) 

 自民党幹部による消費税増税延期発言、統一地方選に挑戦した女性候補者などについて報じられました。これ

ら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上問題と考えられる場面

は見られませんでした。なお、統一地方選に挑戦した女性候補者については検証者の所感を記しました。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 15日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：東京電力、ジャパンディスプレイ、下関北九州道路、OECDの提言、物品貿易協定交渉、新天皇即

位 

 

報道トピック一覧 

・T.ウッズの復活劇 

・東京電力 

・ジャパンディスプレイ 

・千葉県で遮断器の棒をノコギリで切断の男を逮捕 

・セウォル号沈没から 5年 

・東京三鷹市の男性殺害事件で元妻を逮捕 

・下関北九州道路 

・OECD の提言 

・物品貿易協定交渉 

・スポーツ報道 

・23Today 

 T.ウッズの復活劇 

 東京電力 

 オランダの医師が患者に無断で自分の精子を体外受精に使用 

 堀ちえみさんが食道がんを公表 

 新天皇即位について 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・東京電力 

 東京電力の福島第一原発事故の処理について以下に朱記したように VTRで取り上げられていた。 

ナレ「作業開始を前に、何度も確認を行います。原発事故を起こした福島第一原発、一号機、三号機、四号機が

水素爆発、一号機二号機三号機で核燃料が溶け落ちるメルトダウンが起きました。廃炉作業に向けて再優先課題

の一つが使用済み核燃料の取り出しです、四号機は終了しましたが一号機から三号機はまだ残されたままです。

三号機にはあわせて 566体が保管されていて、使用済み核燃料は 514体、未使用の燃料が 52体となっています。」 

ナレ「午前九時前から取り出し装置を使って遠隔操作で釣り上げる作業が始まりました、そして午後五時半に未

使用の燃料 4体が輸送用の容器に移されました、メルトダウンを起こした原子力建屋から核燃料を取り出すのは

初めてです、」 

磯貝智彦（東京電力福島第一原発所長）「廃炉作業を進めるための新たなスタートと考えてございます、まずは
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安全第一にですね、作業の方を慎重に進めたいと考えております。」 

"ナレ「危機のトラブルなどから当初の計画より 4年 4ヶ月送れで始まった三号機の燃料取り出し作業。プール

に残る瓦礫の影響については。」 

木元貴宏（東京電力福島第一廃炉推進カンパニーリスクコミュニケーター）「まだですね、その小瓦礫といいま

すか、爆発した後のコンクリート瓦礫、そういったものが燃料の上にまだたくさん降り積もっている状況になり

ます。そういった瓦礫を取り出しながら燃料を取り出すという並行作業になっていきます。」 

ナレ「東京電力は 2020年度までに三号機のすべての燃料取り出しを終える予定です。」" 

 このトピックに当てられた時間は 166秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ジャパンディスプレイ：結論→特に問題なし 

 七年前に日立、ソニー、東芝の液晶パネル事業を統合し公的資金を投入する形で発足した JDI ジャパンディス

プレイが自力での経営が立ち行かず新たに大規模な金融支援を受けることになったこと、その相手が中国と台湾

の企業連合であるとのことが報じられた。 

 VTRでは以下に朱記したように取り上げられていた。 

"ナレ「週の始まり、月曜日、従業員は複雑な思い絵お胸に一周雨感のスタートを切っていました。」 

従業員 A「まぁ、世の中変わっていますからね、ついていくしかないですね。」 

従業員 B「東芝とかソニーとか三者結合してジャパンディスプレイになったので、ここを中国に取られちゃうの

はどうなのかな、と。」 

ナレ「ここは液晶パネルの大手ジャパンディスプレイの千葉茂原工場です。ジャパンディスプレイは国内の大手

メーカーが手を組んだことで誕生、日本のお家芸液晶分野の日の丸連合です。しかし、」 

月崎義幸（ジャパンディスプレイ社長）「中国、台湾の投資会 y性ですね、私共ジャパンディスプレイに投資を

してくれることになっています。」 

ナレ「ジャパンディスプレイは台湾や中国の企業連合から総額 800億円の金融支援を受け、その傘下に入ること

が決まったのです。さらに」 

月崎義幸「構造改革に関しましては、国内拠点の統廃合ということはもちろん視野に入れています。」 

ナレ「ジャパンディスプレイの工場がある石川県白山市の市長は。」 

山田憲昭（石川県白山市市長）「白山市に取りましても大事な企業でありますから、それだけ大きな投資をした

企業というものがみすみすなくなるということはないとは思っていますけれども。」" 

"ナレ「手を重ね撮影に応じる日本を代表する電機メーカーの経営者ら、ジャパンディスプレイは 2012年日立製

作所、東芝、ソニーの液晶パネル事業を統合して発足しました。経産相が所管する当時の産業革新機構が 2000

億円を出資をしまさに日の丸液晶連合として誕生しました、統合ごスマホ用液晶に注力したった三ヶ月で黒字に

転換。そしてわずか 2年で東証一部にスピード上場を果たします、しかし過剰な投資が仇となり５期連続の最終

赤字となる見通しとなりました。長年液晶の研究開発に携わってきた中田氏。」 

中田行彦（立命館アジア太平洋大学名誉教授）「やっぱり非常に薄い強度のあるガラスなんですよね二枚あわせ

てる、液晶が入っている。」 

ナレ「なぜ、日の丸液晶は凋落していったのか。」 
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中田行彦氏「2000年に入る少し前までは日本っていうのはかなりやっぱり駅正月良かったんですよ、ところが

韓国と台湾が非常に大きな新しい装置に積極的に投資したんですね、2004年位から中国が投資しだして、今世

界トップなんですね、その状況はなぜかと言うと中国は国家戦力として競争力を上げるために半導体とディスプ

レイに非常に力を入れている、それ wバク投資していますから。」 

ナレ「薄型パネルの市場でかつて圧倒的なシェアを鉾あっていた日本、しかし中国や台湾メーカーの台頭により

現在は 6％台に低迷しているのです、また、不審の原因はもう一つ。」 

中田行彦氏「アップルの中で状況が変わると変わっていく、それに翻弄されるということ。」 

ナレ「ジャパンディスプレイの売上高で 5割を超える最大の顧客となっているアップル、しかし去年のアイフォ

ン全体の売上は前の年と比べおよそ 15％減少、これに歩調を合わせる形でジャパンディスプレイも減産を強いら

れました。」 

政府関係者「スマホの一本足打法というのは良くないというのはあった。」 

ナレ「日の丸液晶が外奥の傘下に入るのはこれが初めてではありません。」" 

"郭台銘（鴻海精密工業会長）「（シャープは）素晴らしい技術を持っているが、孟一世代、次の技術というのは少

し力を入れていかなければいけない。」 

ナレ「ジャパンディスプレイには加わらなかった液晶の名門、シャープ、しかし海外勢との価格競争に敗れた結

果、三年前に台湾、鴻海精密工業の傘下に入りました、そして今回日の丸連合、ジャパンディスプレイが中国、

台湾の企業連合の傘下へ、日の丸液晶は事実上頓挫したことになります、これまで、政府も出資する官民ファン

ドがジャパンディスプレイが行った投資や融資は 2950億円。」" 

"ナレ「3日、世耕経産大臣はこう話し延命に否定的な考えを示していました。」 

世耕経産相「技術を何でもかんでも残すために国がお金を投入するということになったらまさにゾンビ企業の延

命ということにもなるわけであります。」" 

"ナレ「政府関係者は」 

政府関係者「対応のスピード感と市況の急激な変化というところの速度というかそういうものが一致しなかっ

た。」" 

"ナレ「ジャパンディスプレイが上場したときの株の公開価格は 900円。しかし先週金曜日、中国台湾の企業連

合の新株発行価格はわずか 50円でした。専門家は官民ファンドについて技術が優れていれば商売でも勝てると

いう読みの甘さがあったと指摘します。」 

長内厚教授（早稲田大学大学院）「ビジネスが国際化している中で要はちょっと古い発想で日の丸連合って今回

も言われていましたけれど、国内の狭い範囲の発想でしかビジネスを考えられなかった。」" 

ナレ「今後は外国資本のもとで立て直しを図るジャパンディスプレイ。再び日本液晶が復活する日は来るのでし

ょうか。」 

 VTRを承けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「政府が旗を振って生まれた日の丸液晶連合ですが結局頓挫という形に。」 

星浩「そうですね。」 

雨宮塔子「原因もいろいろ指摘されていますね。」 

星浩「政府の関係者に効いてみますとやっぱり新興国に追いつかれている分野で官が手動して立て直すことは難
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しいって言うことを痛感した、っていうんですね、まぁ今回も国が出資してね、鳴り物入りでスタートしたんで

すけれども中国に追いつかれて最後は経産省も身売りを受け入れざるを得なかった。今、世界中で色んな分野で

競争がものすごく激しくなっていますからね、日本もそのあらゆる分野で手を出すということがいかないわけで

すよね、日本も得意なところ、例えば医療とかですね、そういうところを見つけて重点的にテコ入れしていく、

投資していくっていうことを考えないと、戦略的な投資っていうのが必要だと思いますね。」" 

このトピックに当てられた時間は 527秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・下関北九州道路：結論→特に問題なし 

 塚田前国土交通副大臣の忖度発言をめぐり今日立憲民主党など野党の代表者が発言で注目された道路の建設

予定地を視察したとのこと、野党議員らは福岡県と山口県の知事らにも話を聞いたとのことが報じられた。 

 また、野党のヒアリングに対する村岡嗣政山口県知事が「総理、あるいは副総理の地元だから特別な配慮をお

願いした、そうした要望をしたことはただの一度もございません。」と答える場面が取り上げられていた。 

 このトピックに当てられた時間は 86秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・OECD の提言：結論→特に問題なし 

OECD 経済協力開発機構は 15日に日本に対する二年に一度の報告書を公表し赤字が続く財政収支の黒字化に

向け消費税を最大 26％まで引き上げる必要があるなどと提言したこと、報告書では日本経済の成長率は高まった

としながらも高齢化と債務の拡大という長期的な課題に直面していると指摘した上で歳入を増やす手段として

は安定的な財源である消費税が望ましいとして財政収支の黒字化に向け税率を 20％～26％まで引き上げる必要

があると試算しているとのことが報じられた。 

 スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「26％と言うと税金が高い欧州諸国よりも高い税率になると思いますがそれだけ財政赤字が深刻とい

うことなのでしょうか。」 

星浩「そうですね、OECDは別に政治的な思惑があっていっているわけではなくて実務的に試算をしたらこのデ

ータが出ましたということなんですね。まぁ考えてみれば 1000兆円の債務を国が持っていて高齢化社会をこれ

からピークを迎えるところからすると妥当な指摘かもしれませんよね。まぁ日本はその 10月にようやく 10％に

するんですけれどもその後、どうやってその財政再建をするかっていう見通しは明確になってないんですよね。

ですからこれ海外からの警鐘とも言うべき指摘にやっぱり素直に深刻に受け止めるところだと思いますよね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 87秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・物品貿易協定交渉：結論→特に問題なし 

 日米が新たに始める TAG 物品貿易協定交渉の初会合が明日から 2日間の日程で行われ、物品を中心にどの範

囲まで関税交渉を行うか議論する見通しであるとのことが報じられた。このトピックに当てられた時間は 46秒

で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・新天皇即位：結論→特に問題なし 
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 来月 1日新天皇に即位する皇太子さまが一連の儀式に臨んだ直後退位したばかりの天皇陛下と皇后様の元を訪

れ挨拶をされる方向で調整が進められていることがわかったとのことが報じられた。このトピックに当てられた

時間は 22秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 

検証者所感 

・ジャパンディスプレイ 

 スタジオでは星キャスターが「今、世界中で色んな分野で競争がものすごく激しくなっていますからね、日本

もそのあらゆる分野で手を出すということがいかないわけですよね、日本も得意なところ、例えば医療とかです

ね、そういうところを見つけて重点的にテコ入れしていく、投資していくっていうことを考えないと、戦略的な

投資っていうのが必要だと思いますね。」と述べていたが、そもそも政府や行政が戦略的に投資を行うというこ

とが可能であるのかという点は経済学的には異論の余地があるところだろう。また日本の得意分野として医療を

挙げているが、これについてもグローバル市場においては海外勢の後塵を拝している分野も少なくなく、本当に

得意分野と言えるのかは甚だ疑問であった。 

 

・OECD の提言 

 OECD がそのような提言を出したという事実はそうであるとしても、スタジオでの星キャスターの「そうです

ね、OECDは別に政治的な思惑があっていっているわけではなくて実務的に試算をしたらこのデータが出ました

ということなんですね。まぁ考えてみれば 1000兆円の債務を国が持っていて高齢化社会をこれからピークを迎

えるところからすると妥当な指摘かもしれませんよね。まぁ日本はその 10月にようやく 10％にするんですけれ

どもその後、どうやってその財政再建をするかっていう見通しは明確になってないんですよね。ですからこれ海

外からの警鐘とも言うべき指摘にやっぱり素直に深刻に受け止めるところだと思いますよね。」というコメント

については、経済学的・財政学的には議論の分かれるところであろう。 

 財政再建のためには歳入を増やす、歳出を減らす、この２つをどう組み合わせるかという問題であるが、星キ

ャスターはこのトピックについては歳入を増やすということのみを語っているが、別の箇所では歳出を増やすこ

とを求めるようなことを度々語っており、彼が本気で財政再建を考えているのかは疑問である。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 16日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：新 5000円札、貿易物品協定交渉、F35A墜落 

トランプ大統領がタイガーウッズ選手に自由勲章授与の考えを示す 

報道トピック一覧 

・ノートルダム大聖堂が火災 

・タイの日本人詐欺グループと「nanacoギフト」販売終了 

・新 5000円札 

・上海モーターショーと EV化 

・東京オリンピックの競技日程発表 

・熊本阿蘇山が主規模噴火 

・熊本地震本震から 3年 

・神戸中 3女子自殺再調査委員会がいじめとの因果関係を認定 

・貿易物品協定交渉 

・スポーツ報道 

・23Today 

 ノートルダム大聖堂が火災 

 タイの日本人詐欺グループと「nanacoギフト」販売終了 

 F35A墜落 

 三井住友銀行が定年 65歳延長へ 

 トランプ大統領がタイガーウッズ選手に自由勲章授与の考えを示す 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・新 5000円札：結論→特に問題なし 

 雨宮キャスターの「一週間前に発表された診察の肖像画を巡ってある疑問が浮上しています。」というコメン

トを承けて宇内キャスターが「新しい五千円札に使われる津田梅子の肖像画、これが提供された写真を反転させ

たものではないか、というのです、果たして深層は。」と応える形でこのトピックの導入がなされ、以下に朱記

した VTRが取り上げられた。 

ナレ「20年ぶりに刷新される新紙幣に浮上した疑問、新 5000円札の津田梅子の肖像画が津田塾大学から提供さ

れた写真を反転されたものではないのかという指摘が出ているのです。津田塾大学によりますとおよそ 10年前、

国立印刷局から技官の練習用にと津田梅子の画像提供があり四点の資料を提供したといいます、この内三点が正

面から見て左向き、唯一 36歳頃とされる写真飲みが右向きです、この右向きの写真と新 5000円札の肖像画を比

べてみます、右向きの写真を反転させると新札の肖像画にそっくり、目、鼻、口の位置がぴったり一致しました、

反転は鏡を見ているのと同じ状態。」 
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"ナレ「こちら、NEWS23 雨宮キャスターの画像を反転させると、髪型などかなり印象が変わるのがわかります、

インターネット上では早くも話題になっていました。」 

ツイッターアカウント A「後世の人々に反転した顔を記憶される偉人って珍しいだろうな。」 

ツイッターアカウント B「人の顔は左右対称ではないので反転したら別人になってしまう、」 

ツイッターアカウント C「津田梅子氏へのリスペクトがなさすぎる。」" 

"ナレ「今回の反転疑惑について菅官房長官は。」 

菅官房長官「既存の写真がそのまま日本銀行券の肖像として印刷されることはない。」 

ナレ「お札の肖像に写真をそのまま使うことはない、といいます。" 

ナレ「では。お札の肖像はどのように作られているのでしょうか。これは国立印刷局が公開しているお札の作ら

れる工程を紹介した動画、まず高度な技術を持った工芸官と呼ばれる専門職員により筆や色鉛筆を使って肖像画

が描かれます。これを元に特殊な彫刻刀を元に元板が作られ印刷されるのです。財務省は新五千円札の肖像画に

ついて大学側から提供された写真 4点を参考に作成されたもので、単純に反転されたものではないと否定。服装

や生え際など手が加えられている、今後も細かな修正を行っていくとして、このまま発行作業を進める考えを明

らかにしています。」 

 このトピックに当てられた時間は 222秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・貿易物品協定交渉：結論→特に問題なし 

 ワシントンで 15日から始まった日米の新たな貿易協定 TAG物品貿易協定交渉について初日の会合では関税交

渉の対象範囲について議論し事前に合意している日米共同声明に沿って今後の交渉を進めていくことを改めて

確認したとのこと、アメリカ側からは農産品の関税引き下げなど強引な要求が予想されているものの茂木大臣は

物品を中心に率直な議論ができたと強調したとのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 43秒で

放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・F35A墜落：結論→特に問題なし 

 今月 9日に起きた航空自衛隊 F35A戦闘機の墜落事故について岩屋防衛大臣はこの事故について今週開かれる

ツープラスツー外務防衛担当の閣僚会議で協議する考えを示したことが報じられた。このトピックに当てられた

時間は 22秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・トランプ大統領がタイガーウッズ選手に自由勲章授与の考えを示す・結論→特に問題なし 

 アメリカのトランプ大統領は 15日ゴルフのマスターズで優勝を果たしたタイガーウッズ選手に対して大統領

自由勲章を授与するとツイッターで明らかにしましたこと、自由勲章はアメリカ政府が文民に与えるもっとも名

誉ある勲章であるとのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 21秒で放送法上は特に問題は見ら

れなかった。 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・新 5000円札 

 インターネット上の声として取り上げられていたのが、全て Twitter のものであったことがいささか気になっ

た。この手の容易に発信のできる SNSは他にもあるが SNSによってアクティブユーザー層の属性や選好に何ら

かの偏りがある可能性もあり、単一の SNSのみを取り上げてネットの声としてもよいのか、という点はいささ

か疑問である。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 17日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：地方議員のなり手、天皇皇后両陛下の伊勢神宮訪問、ロシアと北朝鮮、物品貿易協定交渉 

報道トピック一覧 

・海を超える詐欺グループ 

・中国人女性とベンツの和解 

・地方議員のなり手 

・天皇皇后両陛下の伊勢神宮訪問 

・ノートルダム大聖堂に世界各地から再建支援の声 

・ロシアと北朝鮮 

・物品貿易協定交渉 

・財布スリの女性二人を逮捕 

・デジタルアートと障害のある子どものリハビリ 

・スポーツ報道 

・23Today 

 海を超える詐欺グループ 

 天皇皇后両陛下が伊勢神宮訪問 

 滋賀県大津市院病院第四不足で分べん休止決定 

 「ルパン三世」の原作者モンキー・パンチさん（81）死去 

 アメリカタイム誌「今年の 100人」に大坂なおみ選手が選出 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・地方議員のなり手：結論→特に問題なし 

 統一地方選挙は後半戦の真っ只中である一方で投票が行われないまま当選が決まってしまう選挙が各地で相

次いでいることに触れられ、VTRでは以下に朱記したようにその背景に迫っていた。 

"ナレ「14日に告示された鹿児島県枕崎市の市議会選挙、しかし、」 

選挙担当者「5時で届け出を締め切った処定数 14名に対して 14名ということで、投票を行わないことになりま

したので、」 

ナレ「１４人の定数と同じ数の候補しか立候補せず、う投票で全員の当選が決まったのです。」 

枕崎市民「今まで聞いたことがないですね、前代未聞なんじゃなかなという感じはしますけれども選挙がないと

いうのは恥ずかしいですよね。」 

ナレ「市政が始まって初めてとなる無投票選挙、しかし定数が埋まっただけでもマシだったのかもしれません。」 

沖園強議員（引退表明を撤回した）「もうちょっと覇気のある若い方がでてくれれば良かったのに。」 

ナレ「続投が決まったこちらの現職議員、実は一度引退を表明していましたが定数割れを懸念して告示直前に立
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候補を決めたのです。」 

沖園強議員「冷やかし半分でというような方も出てもらったら困るということ、そういうことは強く感じたの

で。」 

ナレ「枕崎市議会は２０１５年の前回選挙で定数を１６から１４に減らしたばかりでした。」 

枕崎市民 B「２つくらい減らしてもいい、人口も減っているしね。」 

ナレ「なぜ、議員のなり手が少ないのか、引退するこちらの議長は月２７万５０００円の議員報酬など待遇面の

課題をあげます。」 

新屋敷幸隆（枕崎市議会議長）「議員になりたがらない理由がいろいろまぁ議員の待遇ですよね、報酬が民間企

業と比べると少ないのではないかという気がするんですよね。良い政治を目指すとなると、ある程度市会議員も

それなりに報酬を上げていかないと議員になっても共稼ぎや自分の副業を持っておかないと生活が出来ない、と

いう状態なんですよね。」" 

"ナレ「議員のなり手不足は地方に限ったことではありません。７日に投開票を終えたさいたま県議選では５２あ

る選曲のうち 22の選挙区で無投票になりおよそ２００万人が投票の機会を失ったことになります。さらに投票

率も 33.52％と過去最低を更新しました。定数 3を持つ選挙区にもかかわらず無投票当選となった熊谷市の有権

者は。」 

70代「立候補者がいないんだから、そりゃしょうがないですよね。」 

30代「何やってるかわからないしお願いしますって言われても何をお願いされているのかわからないし。」 

ナレ「無投票になったことについて議員はどう感じているのでしょうか、今回出馬を見送った現職の議員は。」 

大島和浩（埼玉県議会熊谷市選出）「当初からやはり 10年位を期間を区切って朝鮮をしなければいけないという

思いではじめ立候補をいたしましたので今回は立候補をしないという決断を改めてさせていただきました。」 

ナレ「一方で候補者が出ないことについては。」 

大島和浩「政治に魅力を感じないとか、そこまでして出るって言うことでもなかったので無投票になったのかな

ということになったと思うんですけれども、」 

ナレ「国政では野党第一党にもかかわらず、県議選では全体の 5分の 1、10選挙区にしか公認候補を立てられな

かった立憲民主党県連は。」 

高木錬太郎（立憲民主党埼玉県連幹事長）「なり手不足は決して地方だけじゃなくて、都市部においても、私は

深刻な問題だと思っています、危機感を覚えます、民主主義が成り立っていないのですから。」" 

"ナレ「地方自治に詳しい専門家は。」 

松本正生（埼玉大学教授）「都市部の場合はやっぱりこの地元のこの自治体、師であった利権っていうものに対

してのアイデンティティといいましょうか、意識というものがもともと気迫である、と埼玉は他に比べて一人区

が多いですから、現職が強い人がいると中々勝てる見込みがないのであえてチャレンジしようという人がいな

い、と、ただでさえ要するに県議のなり手がいない中でっていうのはあります。」" 

 VTRを承けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「地方議会の選挙で無投票が増えていくと、高木さんのおっしゃるように民主主義が成り立たなくなっ

ていきますよね。」 

星浩「そうですよね、議員のなり手がいなくなっている背景はね、まぁ人口が減っているというのはありますよ
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ね。もともとね、それから待遇の問題もあるし、それから争点があんまりはっきりしていないというのもあって、

それぞれ争点があんまりはっきりしていないということもあってそれぞれいろいろ改善策が必要なんですけれ

ども、例えばその土日に議会をやってサラリーマンの人でも兼職をしながら議員をできるというようなシステム

を導入するということも大事だと思うんですよね、今それができるようになっていますからね。」 

駒田健吾「しかし、手段として例えばあの議会の定数を減らすっていうことはできないんでしょうか。」 

星浩「以前はね、人口に応じて定数は決められていたんですけれど、最近はそこはフレキシブルと言うか議会の

判断でできるようになったので、例えばこの町は少数精鋭、数人でやりますとか、この町は報酬は少ないけれど

いっぱい議員さん入れてやりますとか町独自のやり方っていうのを編み出せるのでそのへんは工夫と知恵を絞

る必要があると思うんですね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 400秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・天皇皇后両陛下の伊勢神宮訪問：結論→特に問題なし 

 天皇皇后両陛下は今月 30日の退位を報告する伊勢神宮を訪問されているとのことが報じられた。 

 スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「こちら、天皇皇后両陛下が在位中に訪れた都道府県の回数ですが、例えばこちらね葉山御用邸がある

神奈川県、特に多くなっていますが、驚くのはこう、全国くまなく回られているんですよね。」 

星浩「更に驚くのは沖縄が 6回、広島 7回、長崎６回とまぁ戦争の傷跡が多いところを重点的にお回りになって

いるというところもわかりますよね、それから被災地も非常によく回られて天皇の被災地に掛ける思いは並々な

らぬ物があると宮内庁の方も言っていますけれどもそういう点ではね、戦争の異例と被災地の見舞いということ

によって象徴天皇の責任を果たすということを確立させたっていう意味では非常に大きな意味があると思いま

すね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 204秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ロシアと北朝鮮：結論→特に問題なし 

 北朝鮮の金正恩党委員長とロシアのプーチン大統領の首脳会談が来週、ロシアの極東のウラジオストクで開か

れる方向で調整が進んでいることがわかったとのこと、複数のロシア政府関係者によると 24日もしくは 25日の

開催を軸に調整されていて会談場所は去年安倍総理も参加した東方経済フォーラムが行われた極東連邦大学が

候補地の一つとして挙げられているとのことが報じられた。このトピックに当てられた時間は 42秒で放送法上

は特に問題は見られなかった。 

 

・物品貿易協定交渉：結論→特に問題なし 

日本とアメリカの新たな貿易協定、TAG、物品貿易協定の交渉が初会合を終え、2日間に渡った協議の中で自

動車や農産品の関税交渉に加えサービス分野で電子商取引のルール作りなどいわゆるデジタル貿易についても

今後交渉に入ることが決まったこと、茂木大臣とライトハイザー通商代表は今月下旬に予定されている日米首脳

会談を前に再び協議する予定であるとのことが報じられた。 

また、茂木敏充経済再生相の「早期にですね、いい成果を出したいということはお互いに一致をした。」とい
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うコメントも取り上げられていた。 

このトピックに当てられた時間は 41秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・議員のなり手 

 星キャスターがスタジオで「例えばその土日に議会をやってサラリーマンの人でも兼職をしながら議員をでき

るというようなシステムを導入するということも大事だと思うんですよね、今それができるようになっています

からね。」と述べていたが、例えばサラリーマンの人が兼職しながら土日に議会をやるなどとなると、平日に勤

務している企業に対して有利になるように公共事業の取り計らいなどが行われるだとか、市役所職員が議員の勤

務先に対して忖度を行うだとか、そうした懸念について星キャスターはどのように考えているのだろうか、とて

も疑問に感じる発言であった。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 18日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：天皇皇后両陛下の伊勢神宮訪問、萩生田幹事長代行の消費増税先送り発言 

萩生田幹事長代行の改憲発言、北朝鮮問題、ロシア疑惑、東京電力と特定技能の外国人労働者 

 

報道トピック一覧 

・天皇皇后両陛下の伊勢神宮訪問 

・萩生田幹事長代行の消費増税先送り発言 

・萩生田幹事長代行の改憲発言 

・北朝鮮問題 

・ロシア疑惑 

・東京電力と特定技能の外国人労働者 

・台湾東部で M6.1 

・五輪チケット販売サイト指導 

・iPS細胞網膜移植から 1年 

・スポーツ報道 

・23Today 

 萩生田幹事長代行の消費増税先送り発言 

 北朝鮮問題 

 「火花」共同脚本家を拳銃所持の疑いで逮捕 

 東京恵比寿の住宅街で大量の蜂 

 宝塚音楽学校で入学式 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・天皇皇后両陛下の伊勢神宮訪問：結論→特に問題なし 

 両陛下が伊勢神宮を訪問された様子が取り上げられていた。このトピックに当てられた時間は 170秒で放送法

上は特に問題は見られなかった。 

 

・萩生田幹事長代行の消費増税先送り発言：結論→特に問題なし 

 萩生田幹事長代行の発言について以下に朱記したように VTRで取り上げられていた。 

"ナレ「安倍総理の側近の一人、自民党の萩生田幹事長代行、今日インターネットの番組で 10月に予定される消

費税率の 10％への引き上げについて問われ、こう話しました。」 

萩生田幹事長代行「せっかく景気回復ここまでしてきたので、万が一腰折れしてまたやり直しになったら何のた

めの増税となる、また違う展開はあると思う。」 
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ナレ「景気の腰折れの懸念に触れ、増税を延期する可能性に言及したのです。」" 

"ナレ「実際、景気はどうなっているのか、東京大田区の町工場の社長は。」 

金属部品加工業「景気が良いとか言ってる割にはいまいち、アベノミクスが言ってるようなイメージとはちょっ

とほど遠いかな。」 

ナレ「ただ、増税については」 

金属部品加工業「私は増税は仕方がないと思うよ。政府だって赤字国債をバンバン発行しているわけでしょ」" 

"ナレ「一方、オーダーメード家具の工場では、」 

オーダーメード家具の製造「家具なんかも値段が結構、オーダーメードだとするから減らなきゃいいいけれどね、

ボンボンボンボン消費税を上げられたらたまらないよね。」" 

ナレ「企業の景気に対する見方を示す日銀短観、3月の数値は米中貿易摩擦の影響から大きく悪化しました、大

企業の製造業は前回の調査から 7ポイント下落、これは 6年 3ヶ月ぶりとなる大幅な悪化です。また中小企業の

製造業でも前回の調査から 8ポイントのマイナスとなりました。」 

"ナレ「萩生田氏は次の 6月の調査に注目しているとしました。」 

萩生田「6月の数字を見て本当にこの先危ないぞということが見えてきたら崖に向かってみんなを連れて行く訳

にはいかない、また違う展開があると思う。」 

ナレ「さらに、萩生田氏は増税を延期する場合は信を問うことになるとして、解散総選挙となる見通しを示しま

した、」" 

"ナレ「総理の側近の発言に永田町ではこんな見方も。」 

自民党ベテラン議員「安倍さんが言わせている部分もあるんだろうな、観測気球だよ。」" 

"ナレ「一方、野党側は」 

福山哲郎（立憲民主党幹事長）「いよいよアベノミクスの破綻が見えてきて与党も慌てだして。」" 

"ナレ「経済界からは予定通りの増税を求める声が上がりました。」 

三村明夫（日本商工会議所会頭）「ちょっと信じられない。足元の景気の若干のブレでですね、これをその諦め

るというのはちょっと僕は理解できない。」" 

"ナレ「午後、菅官房長官は政府の立場を高明らかにしました。」 

菅官房長官「予定通り引き上げられるよう、経済運営万全を期していきたい、そう思っております。リーマンシ

ョック級のものがない限り引き上げる、こう決めています。」" 

 またスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「消費増税、三度目の延期はあるんでしょうか。」 

星浩「まぁ今のところ私は延期の可能性は小さいと思いますね。可能性は 3つありましてね、一つはねリーマン

ショック級の減速があったら見合わせると言っているんですけれども 6月の短観までにリーマンショック級の減

速があるとは到底考えられないですね。それから二番目はですね、いろんな準備が始まっているんですね、そこ

にブレーキをかけるということですね。三番目は何よりアベノミクスは失敗だったんだという評価になりますか

らね。」 

雨宮塔子「では、なぜこのタイミングで延期発言が出たんでしょうか。」 

星浩「まぁこれから後半国会が始まってですね野党に対して解散の可能性もあるぞと脅しをかけているというこ
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となんでしょうが。なにせ、1100兆円も借金を溜め込んでいるわけですからここで増税の延期ということ自体、

私は政権としては無責任だと思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 319秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・萩生田幹事長代行の改憲発言：結論→問題あり 

 萩生田幹事長代行の会見についての発言について駒田キャスターは「ところでその萩生田さんですが、改憲議

論を巡る発言でも物議を醸しています。萩生田氏は同じインターネットの番組で国会の憲法審査会について元号

が令和になったあとにワイルドな憲法審査を自民党は進めていかなければならないと発言、また今の国会で憲法

審査会が一度も開かれていないことについてここまで丁寧に我慢してきた、令和になったらキャンペーンを張る

しかない。と述べました。野党側は猛反発しています。」と説明していた。 

 このトピックに当てられた時間は 34秒だった。 

 萩生田幹事長代行の発言について取り上げる一方で、野党側の反応について「猛反発してます」というだけで

は、不十分で、やはり野党側の意見についても、彼らがどういった理由で反発しているのか、また「野党」とは

具体的にどの党のことであり、どの党は含まれていないのか、ということもフェアとは言えないだろう。そうい

う意味で、放送法第四条一項二号の「政治的に公平であること」および同四号の「意見が対立している問題につ

いては、できるだけ多くの角度から論点を明らかにすること」に照らして問題があるといえる。 

 

・北朝鮮問題：結論→特に問題なし 

 北朝鮮外務省の幹部がアメリカのポンペオ国務長官の幹部を米朝交渉の担当から外すよう求めたとのことが

報じられた。このトピックに当てられた時間は 296秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ロシア疑惑：結論→特に問題なし 

 ロシア疑惑について取り上げられていて、以下に朱記したように VTRで取り上げられていた。 

ナレ「トランプ政権を揺さぶり続けるロシア疑惑、発端は 2016年のアメリカ大統領選挙でした。ロシアがサイ

バー攻撃などを仕掛け、民主党のクリントン陣営を妨害、トランプ大統領の誕生を後押ししたのではないかとの

疑惑も持ち上がりました。その際、トランプ陣営がロシア側に接触していたことが報道などで次々と浮上。FBI

連邦捜査局はトランプ陣営とロシア側との間に共謀があったのでは、と捜査に乗り出します、これに反発したト

ランプ氏は FBIのコミー長官を突然解任します。」 

"記者「なぜ長官を解任した。」 

トランプ「理由は簡単だ、いい仕事をしていなかったからだ。」" 

ナレ「その後、コミー氏はトランプ氏から捜査中止の支持と受け止められる発言があったと証言、トランプ氏が

操作を妨害した司法妨害の疑惑も浮上します、こうした中司法省は独立性の高い特別検察官に元 FBI長官のモラ

ー氏を任命、司法取引を用い捜査を展開するなど、トランプ陣営の元幹部や元即金など 30人以上を起訴しまし

た。」 

"マイケル・コーエン被告（トランプ氏の元顧問弁護士）「トランプ側とロシア政府との交渉について知っていた

し、指示も出していた、そして嘘をついた。」 
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ナレ「これに対し、トランプ氏は疑惑を全面的に否定。」 

トランプ「共謀はなかった（司法）妨害はなかった。誰もが知っていることだすべてが全くのでっち上げだ。私

は魔女狩りと読んでアイル。」 

ナレ「そして、先月、司法長官は捜査の結果トランプ氏を起訴しない方針を発表、大統領選でのトランプ陣営と

ロシア側の共謀は証明されず、司法妨害についても罪に問うには証拠が不十分としたのです。一方、疑惑を追求

してきた野党民主党は捜査報告書の全文を公開するよう求めていました。」" 

 スタジオと中継の間では以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「議会への捜査報告書提出を前にバー司法長官が先程記者会見をしました、岩田さん。」 

岩田夏弥（報告）「はい、バー司法長官の改憲は日本時間の 10時半頃から 30分弱行われましたが捜査報告書自

体はまだ公表されていません。報告書を視る上での最大の焦点はトランプ大統領を司法妨害の積荷等には証拠が

不十分としたバー長官の判断が妥当だったかどうかという点です。ただ、肝心の報告書を公表する前に会見して

もバー氏になぜ不起訴という判断をしたのか問いただす材料がなく、改憲では新たな情報は出てきませんでし

た。野党民主党出身のペロシ下院議長はバー氏は方向書について情報操作しようとしている、と批判する声明を

出しています。」" 

"記者「情報操作しようとしていると指摘されているが？」 

バー司法長官「そんなことはない」" 

岩田夏弥「一方、トランプ氏はツイッターに大統領への嫌がらせだ、共謀も司法妨害もない、と投稿を続けてい

て、自分は無実だと重ねて強調しています。報告書自体はこのあと日本時間の午前 0時に議会に届けられてイン

ターネット上でも公表される予定です。情報提供者が特定されるような部分は伏せて公表されることになります

が、トランプ氏を起訴しないという判断の妥当性を検証できる形での公表となるのかどうか、そこが納得できる

発表にならない限りロシア疑惑の問題はこれからもくすぶり続けること位になります。」 

 このトピックに当てられた時間は 289秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・東京電力と特定技能の外国人労働者：結論→特に問題なし 

 東京電力についてと特定技能外国労働者について VTRでは以下に朱記したように取り上げられていた。 

ナレ「東京電力は先月、元請けなど数十社向けに行った会議、そこで東京電力は今月から始まった新たな在留資

格である特定技能の外国人労働者について、福島第一原発などの現場で受け入れが可能である、と説明しました、

大正業種は廃炉作業に当たる建設やビルクリーニングなどロク業種、放射線と向き合いながらの仕事となりま

す。」 

"ナレ「放射線といえばこれまでにこんな問題も、四年前技能実習生としてベトナムからやってきたカインさん、

実習先の建設会社から逃げ出しました。」 

カインさん「除染だとわかっていたら絶対日本に来なかったですね。」 

ナレ「原発事故に伴う除染作業を何も説明なくさせられたといいます、東京電力はこれまで廃炉作業は制度の趣

旨に合わないとして就労を認めていませんでした、ただ、今回の特定技能では外国人も日本人と同様に働いても

らうことができる、と東京電力は判断したようです、廃炉作業になぜ外国人労働者が必要なんでしょうか。」" 

"池田実（元福島第一原発作業員、66歳）「こういう土手で草刈りをして・・・」 
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ナレ「廃炉作業の実態を書き留めたルポを出版した池田実さんです。池田さんは四年前、第一原発の構内で線量

計を携帯しながら働いていました。作業員の被ばく線量は五年間で 100ミリシーベルトかつ 1年間で 50ミリシ

ーベルト以下と定められています。つまり、一定の被ばく線量を超えると作業はできなくなります。」 

池田実さん「原発作業の場合は工程がもう 40年 50年でしょ、出来る限りコストを掛けないで、ということで外

国人をというふうに考えているんじゃないかと思わざるを得ないですよね。」 

ナレ「また、外国人は言葉の関係から危険を伴う可能性があると指摘します。」 

池田実さん「放射能の専門用語とかね、原発特有のまぁいろんな言葉があるんですけれどもそういうのが理解で

きなくていきなり現場に行かされたらどうなのかなという心配はありますよね。」 

ナレ「今後、作業員の安全をどう確保するかが課題となりそうです。」" 

 スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"雨宮塔子「廃炉作業に特定技能の外国人労働者が受け入れられることに今回なりますが、正確にですよ、仕事の

内容を説明できるかということも課題の一つになってきますよね。」 

星浩「そうですよね、言葉の問題もありますよね、ただ廃炉作業と言うのは相当長くかかりますからね、その被

ばく線量の問題なんか多くの人でがかかることは確かで東京電力などもそれを、外国人労働者を期待していると

いうのは事実はあるんでしょうね。ただ、そのちゃんと危険な場所で外国語が通用するかどうか、言葉の問題も

ありますから、それから被爆管理もありますよね。そういう労働環境の問題、そういうことをきちんとできるか

どうか、っていう課題がいっぱいあると思いますし、やはりなによりも働いてもらう外国人の方に理解をしても

らう、っていうことが一番大事なことだと思いますよね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 251秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・萩生田幹事長代行の消費増税先送り発言 

星キャスターは「まぁこれから後半国会が始まってですね、野党に対して解散の可能性もあるぞと脅しをかけ

ているということなんでしょうが。なにせ、1100兆円も借金を溜め込んでいるわけですからここで増税の延期と

いうこと自体、私は政権としては無責任だと思いますね。」とコメントしていたが、増税の目的が財政再建にあ

るのならば、増税により税収増が見込まれるからと言って歳出を拡大するのでは財政再建という目的には資さな

いことは明らかである。財政再建を理由に増税延期を批判するのであれば、増税に伴う歳出拡大についても注意

深く警戒する必要があるのではないだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2019年 4月 19日 

出演者：星浩、雨宮塔子、駒田健吾、宇内梨沙 

 

検証テーマ：自民党幹部による消費税増税延期発言、統一地方選に挑戦した女性候補者 

報道トピック一覧 

・都心で 87歳運転の車が暴走、母親と 3歳の娘が死亡 

・萩生田幹事長代行による消費税増税延期発言 

・墜落事故の F35戦闘機 米国で欠陥が指摘されていたことが発覚 

・ゴルフカートでタクシー営業、広島県福山市で実証実験が開始 

・統一地方選に挑戦した女性候補者 

・新天皇即位パレードのルートが仮発表 

・トランプ大統領「令和」初の国賓へ 

・世界最小の出生時 258グラムの赤ちゃん退院へ 

・スポーツ報道 

・23Today 

・都心で 87歳運転の車が暴走、母親と 3歳の娘が死亡 

・萩生田幹事長代行による消費税増税延期発言 

 ・10連休の交通予測、出国ピークは 27日 

 ・1人暮らし世帯の割合、2025年には全都道府県で最大に 

・天気予報 

 

放送法第 4条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・萩生田幹事長代行による消費税増税延期発言：結論→特に問題なし 

今回の報道は萩生田光一自民党幹事長代行による消費増税の延期を示唆する発言についての報道であり、この

トピックについて当てられた時間は 241秒だった。なお、今回は対立点や論点などは特に見られなかった。 

 なお、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

雨宮キャスター「萩生田氏の消費増税に関する発言ですが、萩生田氏は総理の側近ですので、総理の意向を汲ん

だ観測気球ではないかという見方もありますよね。」 

星キャスター「霞が関のある局長によりますと『首相官邸と示し合わせた発言とは思えない。萩生田氏の単なる

スタンドプレーではないか』という見方をしてますね。」 

駒田キャスター「昨日、萩生田氏は『日銀短観』という言葉を持ち出して、その結果次第で判断すると言いまし

たが」 

星キャスター「その点もやや稚拙ではないかという見方があります。短観が次に発表されるのは 7月ですが、そ

の時には国会は閉じて、参議院選挙が始めるわけですから、その時に判断して、法案をつくり国会に出そうにも

10月の増税には間に合わないわけですよね。いま中小企業の人たちは 10月に向けてどうしようかと苦心してい

るわけですよね。そういう中でこういう発言をするのは納税者を戸惑わさせようとしていて、やや無責任だなあ
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という気がしますね。」 

 

・統一地方選に挑戦した女性候補者：結論→特に問題なし 

今回の報道は幼い子供を抱えながら統一地方選に挑戦した二人の女性の選挙戦を特集した報道であり、このト

ピックについて当てられた時間は 358秒だった。なお、今回は対立点や論点などは特に見られなかった。 

 なお、スタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

雨宮キャスター「女性候補者の割合が 2割に満たないとはいえ、過去最高を記録したということで、これも候補

者男女均等法の効果が出てきたということでしょうか」 

星キャスター「そうですね。国会も地方議会もまだまだ男社会ですからね。女性が少しずつ増えることで託児所

をつくるとか、いろいろな見直しが進んできているのですよね。それを進めるのが政党の役割だと思います。た

だ次のステップは、予算や条例に女性の視点を入れて成果を出していくということだと思いますね、成果を出し

て、女性の候補者が増えるという好循環をつくることが必要な局面だと思いますね。」 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 

検証者所感 

・統一地方選に挑戦した女性候補者 

 星キャスターの「国会も地方議会もまだまだ男社会ですからね。女性が少しずつ増えることで託児所をつくる

とか、いろいろな見直しが進んできているのですよね。それを進めるのが政党の役割だと思います。ただ次のス

テップは、予算や条例に女性の視点を入れて成果を出していくということだと思いますね」というコメントに限

らず、女性の候補に対して「女性の視点」というものを期待する意見は多く見られるが、では「女性の視点」と

いうのはどういう視点なのか、ということにまで具体的に言及されたものは少なく、「女性の視点」という言葉

ばかりがひとり歩きしているような印象を受ける。こうした現象は「女性性」や「男性性」に対する幻想を強化

することで、現実の女性政治家にとって自身の意見を述べるのが窮屈な環境をもたらす恐れがあるのではなかろ

うか。 

 

 


